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илай аХмеТоВ, глава города ачинска:
– Ачинск, как 

и н д у с т р и а л ь н ы й 
центр с обширной 
ресурсной и произ-
водственной базой, 
безус ловно, испы-
тыв ает повышен-
н у ю  н а г р у з к у  н а 
экологию. При этом 
д е й с т в у ю щ и е  в 
городе предприятия 
вкладывают значи-
тельные средства в 
п е р е в о о р у ж е н и е 
производства. В качестве примера – металлургиче-
ская промышленность. На экологическое перевоору-
жение Ачинского глиноземного комбината в течение 
пяти лет будет потрачено свыше 5,5 млрд руб. Уже 
сейчас они прекратили сброс воды в Чулым, поставили 
фильтры мокрой очистки на печи, что снизило количе-
ство выбросов в атмосферу, построили хранилище для 
отходов производства с соблюдением современных 
экологических норм.

Развитие города невозможно без открытия новых 
производств, ведь нам нужны новые рабочие места, 
дополнительное поступление налоговых доходов в 
бюджеты всех уровней. Однако любое новое произ-
водство должно заботиться об экологии. В современ-
ной экономике это стало конкурентным преимуще-
ством. И бизнес это понимает. Понимает это и власть, 
видя заказ общества на здоровый образ жизни, на 
повышение комфортности городской среды.

Поэтому и Ачинск по аналогии с Красноярском 
ставит перед бизнесом те же условия – при организа-
ции новых производств необходимо минимизировать 
экологические риски для города.

Работая над стратегией развития Ачинска, мы 
определили целый ряд направлений для вложения 
инвестиций. Это развитие строительной индустрии и 
производство строительных материалов с использо-
ванием местного сырья, развитие зерноперерабаты-
вающих производств, обеспечивающих полный цикл 
переработки – от зерна до готовой продукции, и раз-
витие деревообрабатывающей промышленности. У 
всех этих производств есть законодательно утверж-
денные экологические нормативы, и при реализации 
инвестиционных проектов мы будем требовать их 
соблюдения.

евгений ВаганоВ, ректор сфу, академик ран:
– Предприятия, 

которые увеличива-
ют экологическ ую 
нагрузку на Красно-
ярс к ,  в о с новном 
п р е д с т а в л я ю т 
с е р ь е з н у ю  и н д у -
с т р и ю, ко то р а я и 
увеличивает коли-
чес тво выбросов. 
Конечно, для мил-
л и о н н о г о  г о р о д а 
н у ж н а н е ко т о р а я 
переориентация с 

точки зрения того, какие инвестиции для каких пред-
приятий должны быть.

Во-первых, это должны быть высокотехнологич-
ные предприятия с большой долей IT-технологий. Без-
условно, малые оборонные предприятия – они всегда 
будут оставаться локомотивами как красноярской 
индустрии, так и российской. Более того, необходимо 
развивать сервисные предприятия, которые нужны 
горожанам. Например, гостиничный бизнес, сетевые 

структуры, связанные с логистикой. Кстати, именно 
такая логика присутствовала в планах развития горо-
да и края 1980-х годов. Только там сервисная и прочая 
индустрия шла следом за крупной промышленностью, 
ведь сначала надо произвести продукт, а потом дово-
дить его до ума.

Продолжая тему переориентации… У нас явно не 
хватает инжиниринговых центров, которые бы высту-
пали серьезными консультантами по малому домо-
строению, по поддержке предприятий малого бизне-
са, те, которые давали бы не только рекомендации, но 
и проводили серьезный маркетинг. Мне кажется, мы 
часто оперируем понятием «предприятие высокого 
передела», но если брать лесную отрасль, там высокий 
передел начинается с использования щепы, из кото-
рой делают качественную бумагу. Такие предприятия 
нужны, но они должны быть распределены по терри-
тории региона, а не города. И это тоже важный момент 
переориентации экономики – она не должна быть 
центростремительной, иначе мы окончательно поте-
ряем периферию края в плане экономики, уровня 
жизни людей. Необходимо, чтобы край подтягивался 
равномерно.

екатерина соколоВа, генеральный директор 
официального дилерского центра «Bentley крас-
ноярск»:

– Да, конечно, 
для развития эконо-
мики края необхо-
димы новые пред-
п р и я т и я.  К р а с н о -
я р с к  о т н о с и т с я  к 
городам, харак те-
ризующимся сверх-
высоким уровнем 
загрязнения атмо-
сферных слоев пол-
л ю т а н т а м и  I  и  I I 
к ласс а опаснос ти, 
с о о т в е т с т в е н н о , 
новые предприятия должны быть экологичными. 
Приведу пример из автомобильной тематики: в 
Европе есть проекты, где автозаводы располагаются 
в центре городов. Это своего рода «шоу за стеклом», 
жители города могут полностью наблюдать весь тех-
нологический цикл сборки автомобиля, при этом 
производс тво экологически безопасное! Вокруг 
завода разбит большой парк, и жители города могут 
г улять с ребятишками и наблюдать интересные 
высокотехничные процессы производства. Учебные 
заведения могут проводить теоретические занятия 
по механике, наблюдая из парка.

юлия юрченко, юрист сибирского отделения 
«Пепеляев групп»:

– Согласно дан-
ным ФГБУ «Средне-
сибирское УГМС », 
с р е д н е м е с я ч н ы е 
концентрации ряда 
з а г р я з н я ю щ и х 
веществ в Красно-
ярске превышают 
гигиенические нор-
мативы. Приоритет-
ными д л я город а 
з а г р я з н я ю щ и м и 
веществами явля-
ютс я бензопирен, 
формальдегид, взвешенные вещества, диоксид азота, 
оксид углерода. При этом, по мнению экологов, значи-
тельный вклад по объемам выбросов в городе вносит 
транспорт.

Экологические проблемы вызывает не само по 
себе создание новых производств, которые сегодня 
можно сделать «экологичными». Так, например, на 
сайте Росстандарта размещены информационно-тех-
нические справочники по наилучшим доступным тех-
нологиям в области очистки производственных сто-
ков, выбросов загрязняющих веществ в атмосферный 
воздух. Основные проблемы – в качестве проектиро-
вания производственных объектов и стремлении 
заказчиков, инвесторов сэкономить на экологичном 
(и дорогостоящем) оборудовании.

Именно по этой причине в Красноярске не был 
реализован проект по строительству ферросплавного 
завода компанией «Чек-Су. ВК»: инвестор решил сэко-
номить на экологии, запроектировав устаревшее обо-
рудование, не соответствующее современным эколо-
гическим требованиям.

сергей каминский, генеральный директор 
красноярской гэс «евросибэнерго»:

–  И з м е н е н и е 
климата уже невоз-
мож н о иг н ор и р о -
вать. Поэтому рост 
п р о м ы ш л е н н о г о 
производства в Рос-
сии и в целом конку-
рентные преимуще-
ства страны напря-
мую зависят от той 
модели поведения, 
которую мы плани-
руем применять в 
ближайшем буду-

щем. Здесь много факторов: повышение энергоэффек-
тивности, снижение нагрузки на окружающую среду и 
сбережение ресурсов.

Гидроэнергетика является на сегодняшний день 
одним из самых эффективных и экологически чистых 
производств электроэнергии. Однако компания «Ен+ 
групп» давно взяла вектор на «зеленую» экономику и 
вкладывает средства в развитие новых технологий. 
Красноярская ГЭС еще в 1994 году вступила на путь 
модернизации. Только в 2016 году на станции было 
заменено полностью все электрооборудование. Крас-
ноярская ГЭС одна из первых прошла экологический 
аудит и получила сертификат в соответствии с между-
народным стандартом качества ISO 9001, а позже 
ISO 14001. Это означает, что помимо выполнения норм 
российского законодательства компания берет на себя 
повышенные обязательства по соблюдению междуна-
родных стандартов.

сергей никулин, управляющий ВТб24 в красно-
ярском крае:

– Я абсолютно 
разде ляю мнение 
к р а е в ы х  в л а с т е й 
относительно шагов 
по улучшению эко-
логии. Дальнейшее 
развитие человече-
ства и создаваемой 
нами среды в прин-
ципе не должно про-
ходить без ответ-
ственного и внима-
тельного отношения 
к природе.

Новые предприятия нужны. Нужны, чтобы обе-
спечивать экономический рост, улучшать качество 
жизни, создавать новые рабочие места. И действи-
тельно, для города именно экологичные технологии – 
приоритет. Производство и использование биоэнер-

гии, водоочистка, переработка мусора, создание 
топлива из отходов производства, автоматизация 
строений – и это далеко не полный перечень произ-
водств, которые можно и нужно развивать в регионе.

юлия ПокамесТоВа, директор красноярского 
филиала «бкс Премьер»:

– Красноярск, 
безусловно, заинте-
р е с о в а н  в  т о м , 
чтобы диверсифи-
цировать свою эко-
номику, во-первых, 
чтобы пос тепенно 
с н и ж а т ь у р о в е н ь 
зависимос ти к лю-
чевых промышлен-
ных производств и, 
с о о т в е т с т в е н н о , 
налоговых пос т у-
плений от внешней 
ценовой конъюнктуры, а во-вторых, чтобы увеличить 
долю экологически «благополучных» производств. 

На мой взгляд, краевому центру необходимо сти-
мулировать малый и средний бизнес. Доля МСБ в ВВП 
края сегодня составляет примерно 15 %, а в среднем 
по стране – от 15 до 20 %. При этом 30 % налогов в 
городской бюджет поступает именно от малых и сред-
них предприятий. Потенциал тут очевиден, и мы 
видим, что он постепенно начинает реализовываться, 
причем растет число небольших обрабатывающих 
производс тв, ак тивно открываютс я небольшие 
мобильные производства, компании в сфере здраво-
охранения, оказания социальных услуг.

Еще одной сферой, которая, по нашему мнению, 
может стать точкой роста экономики города, особенно 
в свете предс тоящей в Красноярске универсиа-
ды-2019, – это туризм. 

алексей ХалюкоВ, руководитель отдела продаж 
«ск «сиблидер»: 

– Вопрос эколо-
гии в нашем городе 
на протяжении уже 
нескольких лет ста-
бильно находится в 
т о п е  с а м ы х  п р о -
блемных. Это связа-
но как с объектив-
ными ф ак тор ами, 
так и с тем, что люди 
стали более образо-
ванными и неравно-
душными. Но факт 
ос тается фактом  – 

сегодня мы на себе ощущаем обратную сторону инду-
стриализации.

Для решения этого вопроса необходим систем-
ный подход, основанный на взаимной заинтересован-
ности бизнеса, государства и общества. И, на мой 
взгляд, дело не столько в фактическом наличии пред-
приятий, сколько в неумении и/или нежелании пере-
ходить на новые процессы модернизации и механиз-
мы, которые повышают уровень экологической и 
промышленной безопасности. Безусловно, не хватает 
легкой и пищевой промышленности, которые бы сде-
лали город более самодостаточным. Есть вполне уве-
ренные попытки, которые сегодня требуют жесткой 
реанимации. Ощущается дефицит и в промышленно-
сти строительных материалов. Но, подчеркну, суть не 
в том, что производить, а как. Ведь даже развитие 
безобидной, казалось бы, сельскохозяйственной дея-
тельности может нарушить экосистемы в неумелых 
руках. |

| Прямая речь

| Прямая речь

краеВые ВласТи заяВили, чТо будуТ ограничиВаТь ПриТок инВесТиций, коТорые уВеличиВаюТ экологическую нагрузку на красноярск. 
По Вашему мнению, нужны ли краеВому ценТру и Вашему городу ноВые ПредПрияТия и чТо эТо должны быТь за ПроизВодсТВа (оТрасли)?
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